

DISCURSO DEL COMITE DE UNIDAD CAMPESINA DE GUATEMALA

~~Y EL COMITE CAMPESINO DEL ALTIPLANO~~

MIEMBROS DEL CONSEJO INTERNACIONAL DE TRATADOS INDIOS.

TEMA 5.

GRUPO DE TRABAJO SOBRE POBLACIONES INDIGENAS, 1991.

Nuevamente nos expresamos ante este Grupo de Trabajo, felicitando a la Sra. Daes por su reeleccion como Presidente del Grupo y reconociendo el valor de su trabajo para los pueblos indigenas.

Esperamos que los elementos que abordemos en torno a los acontecimientos especificos de los pueblos indigenas de Guatemala sirva para estimular el avance en la formulacion consolidada del proyecto de Declaracion sobre los Derechos de los Pueblos Indigenas, pero sobre todo para examinar y profundizar en la contradiccion existente entre los avances en materia del derecho Internacional y la dificil realidad que viven nuestros pueblos.

Los acontecimientos que expondremos, siguen ocurriendo a 7 meses del gobierno de Jorge Serrano, quien debido al profundo desgaste con que termino el gobierno antecesor, no despertó muchas expectativas en los diferentes sectores guatemaltecos y menos aun en los pueblos indigenas.

Los recientes acontecimientos se dan tambien en medio del proceso de dialogo y negociacion entre la Unidad Revolucionaria Nacional Gautemalteca, el ejercito y el gobierno de Guatemala en busca de la faz firme y duradera por medios politicos. Este proceso de negociaciones, incluye temas complejos y muy profundos de la situacion guatemalteca, entre los que destacamos, el tema de LOS DERECHOS Y LA IDENTIDAD ETNICA DE LOS PUEBLOS INDIGENAS.

Esto ha despertado gran interes, porque la poblacion indigena hemos sido los mas afectados por las distintas expresiones de la politica contrainsurgente del gobierno, para que realmente se alcance la paz y se termine con el conflicto armado interno, consideramos necesario que el gobierno tome medidas concretas para resolver la situacion que actualmente v v mos y que trataremos de reflejar a continuacion.

Han sido numerosos casos a lo largo de estos meses, en que se ha amenazado, asesinado y desaparecido a hombres y mejeres indigenas que han protestado en contra de la actividad de organizaciones de control militar como lo son los Comites Voluntarios de Defensa

Civil.

Recientemente 12 mujeres indigenas viudas fueron amenazadas de muerte en el departamento de el Quiche, solo como un ejemplo.

Tambien sigue afectando a nuestras comunidades el peso del servicio militar obligatorio. Es sabido que a los Comisionados militares ubiados en las diferentes comunidades, el ejercito les sigue poniendo una cuota para entregar a jovenes reclutados a la fuerza, sin tomar en cuenta el efecto moral y economico, principalmente, que estos hechos tiene sobre las comunidades, al privarnos de muchos jovenes para el impulso de sus planes.

Recientemente, el gobierno de Guatemala planteo un pacto social como la formula, segun su planteamiento, de lograr la equidad economica y social en el pais. Sin embargo, la poblacion indigena siendo la mayoria ha estado <sup>absent</sup> ausente de dicho pacto. Las medidas economicas impuestas que han afectado no solo a los indigenas, no han -- contemplado las necesidades y las formas propias de impulsar la economia en nuestras comunidades. Seguimos siendo privados de nuestros derechos laborales y salariales y por eso la crisis nos afecta mas directamente, ya no solo economicamente, sino en el aspecto educacional y de salud.

Los anteriores hechos han motivado el impulso de nuestras organizaciones y la manifestacion de nuestras demandas propias. Por ejemplo, el 14 de julio, mas de 5,000 indigenas manifestaron en el municipio de Zacapulas, del departamento de El Quiche, asi mismo en la capital guatemalteca y en dos departamentos mas se realizaron - marchas con participacion de miles de indigenas en contra del reclutamiento forzoso y patrullas civiles que se han venido imponiendo, asi como en contra de la impunidad.

Fue impactante presenciar la marcha de cientos de ninos indigenas que en los meses de enero y junio marcharon por las calles de la capital para pedir el cese de la represion, del reclutamiento - forzoso y su derecho a dar sepultura segun nuestras costumbres, a los miles de padres que han sido asesinados. A traves de memoriales dirigidos al gobierno, tambien han solicitado inscripcion gratuita o a bajo precio en las escuelas, utiles escolares entre otras demandas.

Con pruebas concretas, varias organizaciones con alta participacion indigena, han demandado el juicio y castigo a los responsables de hechos de represion y militarizacion que hemos mencionado, sin embargo el gobierno no ha procedido como juridicamente corresponde. Ha sido la IMPUNIDAD la que ha pesado como regla general y el castigo como la excepcion. En algunos lugares donde en base a las demandas se ha iniciado un proceso juridico contra algunas personas o autoridades, los jueces o personas que han impulsado han sido amenazados y en algunos casos han tenido que salir del pais para defender su vida.

Sra. Presidente:

A pesar de la situacion planteada ante este Grupo de Trabajo, la lucha de nuestro pueblo continua.

Un ejemplo de resistencia y lucha de los pueblos indigenas de Guatemala y de nuestra America lo constituyen las Comunidades de Poblacion en Resistencia -CPR- donde despues de 10 anos de estar refugiados en la sierra y selvas de Guatemala, viviendo en medio de persecucion, bombardeos, enfermedades, hambre y frio, recientemente han sido reconocidas por amplios sectores a nivel nacional e internacional, habiendo sido verificada su existencia y su situacion en reciente visita de la Comision multipartita creada con ese objetivo.

Es nuestro derecho seguir trabajadno a nivel nacional para que todas las violaciones contra nuestras comunidades no queden impunes y ante tal caso demandamos una vez mas la atencion de este Grupo de Trabajo.

Nuestras organizaciones crecen y se fortalecen como parte de los avences de las organizaciones del movimiento popular e indigena, contribuyendo asi a la unidad de los pueblos indigenas y ladinos pobres de nuestro pais.

En las distintas areas hemos respaldado e impulsado luchas por la disolucion de los impuestos Comites Voluntarios de Defensa Civil, por los Derechos Humanos en general y para los pueblos indigenas, por la distribucion justa y la recuperacion de nuestras tierras, por el avance del proceso de dialogo y negociaciones y reivindicaciones de nuestros pueblos.

Hemos impulsado la promoción, participación y organización de las mujeres indígenas.

El estudio y conocimiento de nuestra propia historia y la de otros pueblos hermanos.

El conocimiento de resoluciones y declaraciones de otros encuentros de hermanos indígenas.

Sra. Presidente:

Un acontecimiento reciente y significativo es la unidad y coordinación de diferentes organizaciones y personas en lo que han denominado "Majawil Q'ij (que quiere decir Nuevo amanecer), con el objetivo de levantar las reivindicaciones conjuntas en todo lo que afecte a la población indígena y con el objetivo de participar e impulsar la campaña Continental 500 años de Resistencia Indígena y Popular a nivel Nacional.

La campaña Continental 500 años de Resistencia Indígena y Popular inició en Colombia, en octubre de 1989 con la participación de varias organizaciones de indígenas y populares de nuestra América con el objetivo de impulsar la unidad entre los pueblos indígenas en una lucha común empezar a romper los 500 años de silencio y marginación que hemos venido viviendo y sufriendo y a la vez hemos impulsado la discusión y reflexión en las bases de nuestras organizaciones en torno a nuestras reivindicaciones como indígenas y como pueblos oprimidos en general.

Actualmente Guatemala es sede de la Secretaría Operativa de la Campaña Continental 500 años de Resistencia Indígena y Popular y será sede del segundo encuentro Continental de esta campaña en octubre próximo, a la cual esperamos honrarnos con su presencia Sra. Presidente, así como otros miembros del Grupo de Trabajo.

Muchas gracias, Sra. Presidente.